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十日谈
那年，我参加高考
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我父亲刘少芳，1922年出生在湖北黄冈大别山中
的一户贫穷人家，到今年11月就是百岁老人了，他离
休前在上海广电局（现文旅局）工作。前不久他在
“2021感动上海年度人物”中获得了“光荣之师——上
海新四军历史研究会百岁老战士群体”的荣誉。
去年我去湖北老家，特地到黄冈下辖的麻城和红

安两地，除了参观李先念故居和黄麻起
义纪念馆外，主要去红安七里坪探访我
父亲在85年前踏上革命征程的故乡。
七里坪，位于红安北部，地处湖北与河南
交界地区，为大别山南麓。“籍籍无名的
七里坪，因为一次黄麻暴动，走出143位
共和国将军和省部级高级干部，据不完
全统计，七里坪当时总计有8万多人，其
中一半人参加了革命。在血与火的洗礼
中，有3.9万人在战争中牺牲，成为家家
有烈士、村村有将军的天下第一坪”。七
里坪也是红军第四方面军的诞生地。现
在的七里坪已经成为国家红色传统教育
基地。我从古旧石砌的“长胜街”门头进
入，走在长长的“杨殷街”，脚下铺设的石
板路、沿街修旧的砖瓦木屋，处处遗留着
历史的印痕。我们看着“七里坪工会”
“列宁市经济公社”“苏维埃合作饭堂”以
及“红四方面军指挥部”旧址……听着讲
解员的介绍，仿佛回到了那个如火如荼
的革命年代，更加全面了解了卾豫皖革
命根据地的艰苦创建和红四方面军的战
斗历史……浮想联翩，感慨万千！
我从父亲写的回忆录《从大山里走

出的战士》中得知，我爷爷去世很早，奶
奶拖着我父亲和叔叔生活艰辛。为了生
计不得已再嫁，但对方只准带一个小的，
叔叔年幼，奶奶只得带上，留下我父亲一人在老家，靠
讨饭、打零工度日，饥寒交迫、孤苦伶仃。1937年，红
军早已创建了鄂豫皖根据地，当时红四方面军大部队
转战至陕北，红28军高敬亭部在大别山脉一带坚持游
击活动，当地老百姓都把红军当作自家人。一天，红军
便衣队长刘洪顺（革命烈士）途经奶奶住处，知道了父
亲生活艰辛，就对奶奶讲，我介绍少芳参加红军吧。奶
奶慎重考虑后表示同意，第二天就叫人把父亲找下山
来，父亲听了很是高兴。当晚奶奶把父亲的双脚抱在
胸口捂着，一边流泪一边与父亲说，到了部队要听话，
不要任性，做一个有用的人……母子俩就这样挨着诉
说了一夜。过了几日，按照红军联络员的约定，当地有
11名青少年深夜集合，一起向七里坪出发。这中间还
有一个插曲，一名青年的父母知道儿子去当兵，舍不
得，追着喊着，寒冬腊月，儿子与大伙一起蹚过带冰碴
的河水，义无反顾向前方跑去，可见参加革命的决心。
为了躲避国民党反动派武装的搜索盘查，大家翻

山越岭，不走大路，忍着饥饿，秘密绕道行走了两天，一
路奔波，终于到达了红军驻地——红安七里坪。见到
大部队，大家既兴奋又激动，也第一次吃到了油水厚的
饭菜。休息后的第二天，参军的11位青年被分配到各
部队。
当时国共两党已经合作，南方各省的红军已整编

为新四军，我父亲被分到新四军四支队司令部特务营
营部当小鬼，当我父亲接过发下的棉军装，看着帽子上
青天白日帽徽，不禁犯嘀咕，我们不是来参加红军的
吗，怎么发国民党军服？营首长看到后开导父亲，现在

是全国民族统一战线，国共合作一起打
日本鬼子。父亲当时虽还不太明白，但
参加革命打鬼子是坚定不移的。就这
样，父亲随红军经七里坪改编新四军东
进抗日，从此踏上了革命征程！
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45年前的初夏，15岁的我读高四，正在
奉贤学农。那时不分初中高中，中学只读四
年。那天，我们正在麦田里干活，带队老师
匆匆忙忙走来，招呼大家：“别干了，马上回
上海，复习功课，准备高考。”
惊喜之下，也很慌乱。从小，我的每一

篇作文都是范文，但《工基》课，我一点都听
不懂。直流电、交流电、线圈之类，到现在也
弄不明白。回到学校，我们这两届学生（77
届78届）马上摸底考试。我的数学六十分；
物理0分，1分米等于多少厘米，也答不出。
因为总分高，我分在快班。学校派出本校最
优秀的老师教我们。
中学四年，除了不间断的批判会，以及

三天两头的学工学农，语数外和政治课之
外，就是“工基”“农基”“农民起义”以及
“WestudyEinglishfortherevolution”，从
不知何为化学何为物理学何为生物学。难
怪，说到哪个年轻人是1966年以前毕业的
高中生，人们都会肃然起敬。
小半年之后，快班慢班要解散，重分文

科班理科班。我打算选文科。在科研所工
作的家父，主张我报考上海交大的计算机
系；看到我优良的数理化成绩，班主任也劝
我选理科。举棋不定之际，有两件事促使我

做了决定。
彼时百废待兴，尊重知识尊重人才，是

各界的共识。这个知识，当然是科学技术知
识；这个人才，亦是科研人才和工程技术人
才。因而有“学会数理化，走遍天下都不怕”
之说。一天下午，我正在厨房里干活，听见
走廊里有邻居在议论分班，有人提到我的名
字，讲：“伊么，考考文科！”
还有一件事。看罢电影《甲午海战》，我

为清政府的腐朽、清朝科技的落后和邓世昌
的悲壮痛心疾首。联想起电影《创业》，不由
得热血沸腾，立志当一名为祖国开采石油的
工程师。
母亲是小学教师，她的一位女同事读了

我写的作文，力劝我报考文科。我主意已
定，更加发奋。只记得，自己装订的草稿纸
写完了一本又一本；钢笔墨水用干了一瓶又
一瓶；右手中指上的老茧生了一层又一层。
炎热的夏夜，没有电风扇，屁股上生出了痱
子。父亲和弟弟在前房间看电视，我在隔了

一块纤维板的后房间做试卷。入睡前的营
养品，是一杯麦乳精。

1978年的高考语文卷，主要考基础知
识，作文是缩写。好多猜作文题的考生都翻
了车。我没有押题，但缩写是我当年最不擅长
的。大约过了一周，又参加了中专技校考试。
高考成绩单寄到学校，我以379.5分名

列全校第二，进了上海纺织工学院（1980年，
母校恢复了“华东纺织工学院”的校名）。大
学四年，最令我受益的，是阶梯教室里求知
若渴的学习气氛，是图书馆里抢读文学期刊
的劲头，是小教室里独自饕餮世界名著的安
宁……

40年过去，被目为只能“考考文科”的
我，仍然从事着与文字有关的工作。在此，
我想告诉孩子们，如果，决定职业生涯的时
节，你还太年轻，不懂得坚持，不善于选择，
也不要紧。只要树立了正确的三观，学会了
自学的方法，学什么与干哪行，不一定是矛
盾的。当今之世，学习与进步，永无止境。

孔 曦

“考考文科”

茄子是极为家常的食物，在我的认知里，它几乎总
是和青椒一块儿出现。妈妈每次做了青椒炒茄子，总
会说，茄子要油多才好吃，今天也放了很多油。她说这
话时我还小，20世纪80年代，油是金贵的，如今人们尽
量少吃油，却是为了健康的理由。

另一道青椒茄子不用油，由爸爸负
责制作。质地厚实的大个儿青椒和茄子
放在蜂窝煤炉上烤到外皮焦黄，等热度
散掉，去皮，撕成条，用蒜末、辣椒、酱油
和醋拌了，是夏天爽口的凉菜。多年后
在滇菜馆吃到擂辣椒茄子，我才知道这
道菜可以变得如此有仪式感：服务员端
着擂钵上来，现场捣拌一番，煞有介事。
茄子在沪语念作“落苏”，听着有几

分雅。关于这个名字的由来，说法不一，
或是吴越王钱镠为避“瘸子”谐音，或是

“酪酥”的谐音。卖馄饨面盖浇饭的平价上海餐馆，通
常在收银员身后有一整面墙的菜单，其中必有茄子煲，
茄条和肉末浸在油汪汪的红烧汤汁里，配饭特别好。这
样狠手下油的菜，一般也不会在家里做，想吃的时候随
便找家小馆子，味道都不坏。
等到独立生活，青椒茄子也成了我的厨房常客。

主要是做起来简单，不像绿叶菜需要仔细拣洗。买的
时候需要留意，青椒选薄皮的，茄子要那种细长的，容
易入味。不可少的是蒜，先下油锅爆香，调料仅一撮
盐，起锅时加少许糖，如果想要滋味浓郁，可以在爆蒜
的同时加郫县豆瓣酱或蒜蓉辣椒酱。小时候用来下饭
的茄子，如今成了配啤酒的小菜。至于另一道凉拌辣
椒茄子，我试过用烤箱烤青椒，用平底锅烤茄子，比起
火上烤的，还是多了些水汽，少了些滋味。
菜场除了胖紫茄和细长紫茄，还有浅青色的茄

子。初时不知道那是什么品种，直到在崇明餐馆吃到
青茄子白扁豆，才知道它有种清新的香气，很妙。
一直被我嫌弃的胖大难以入味的紫茄，也有它的

妙处。在西昌吃烧烤，几乎每桌都少不了点一份烤茄
子。就那么整只茄子搁在铁板上，等它逐渐变软。我
和朋友不时心急地问服务员，茄子好了吗。服务员脚
步不停，大声说“还不行”。一来二去，差不多二十多分
钟后，茄子上出现塌陷。就在我们忘了确认的当口，服
务员不知从哪里蹿出来，用筷子利落地将茄子一划为
二，那动作让人想起剑客的招式，熟练又漫不经心。他
往茄子上浇了一小碗调料汁，又打了一个蛋，说：“可以
吃了！”
说来也怪，一只大茄子，如果炒了吃，嫌多，这样烤

出来，几口就没了。我对朋友说：“早知道烤两只！”
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今年是延安文艺座
谈会召开八十周年。这
次会议具有伟大的现实
意义和深远的历史意
义。毛泽东主席出席了5

月2日和23日座谈会并

作重要讲话，即后来整理
成文的“引言”和“结论”
两部分，合起来就是《在
延安文艺座谈会上的讲
话》（简称《讲话》），这是
此次会议的最大成果，是
我党把马列主义基本原
理与中国革命文艺运动
具体实践相结合的划时
代经典文献。我手头这
本泛黄的《文艺问题》，则
是《讲话》早期版本之一，
弥足珍贵。
这本《文艺问题》的

封面是灰色土纸，只有书
名“文艺问题”四字，是竖
写的毛笔行书，扉页共四
行，横式从右读到左，第
一行“文艺问题”，第二行
“毛泽东同志在延安文艺
座谈会上的讲话”，下面
第三行“1943.10”，第四行
“延安解放社出版”，四行
字的外面加了长方形的
花边框。正文全部繁体
字竖排，也是从右读到
左。封底前是版权页，从
右到左共分五行，有“文
艺问题”“著作者毛泽东”
“出版者解放社”“售价五

元”“一九四三年十月出
版”，上下各以花边装
饰。全书除封面和封底，
内页共二十页四十个页
码，扉页和版权页各占一
页两个页码，正文占三十

六个页码。三十二开本，
以土纸印刷。拿在手上，
绵软轻盈，十分朴实。从
出版专业来说，它具备了
书籍出版的基本标准，是
一本完整并符合面世的
正式出版物。
拿在手上细看，发觉

这是一册难得的抽印本，
颇感惊喜。抽印本是从
一部较大著作中选取一
个篇章或一部分内容，用
原书纸型版单独印刷出
版的书。这册单行本的
正文页码不是从“1”开
始，而是从“317”起始，至
“352”结束，共36个页码。

这就说到了延安整
风运动和《整风文献》。
从1941年起，延安开展了
两大运动，一是大生产运
动，一是整风运动。整风
运动中，专门出版了《整
风文献》，《讲话》是《整风
文献》(订正版）最后一篇
压轴文章，从“317”页开
始，至最后一页“352”结
束，这与《文艺问题》的页
码是吻合的。解放社在
当年10月，正是利用这册

《整风文献》的铅字纸型
版，特地抽出最后一篇
《讲话》，另加封面、封底
和扉页、版权页，因带有
试印性质，装饰设计颇为
简单，并以书名《文艺问

题》投入抽印本的印刷。
可以说，这是一种既快又
省的简便印刷方法。
有不少资料说，解放

社在1943年当月利用《解
放日报》排报间排好的现
存版面，采用“通改报版”
的方法，正式印刷出版
《讲话》第一个版本，即
“解放社本”。这样的说
法传播较广，容易以讹传
讹。从常理看，在手工作
坊式的铅字年代，报纸的
铅字排式与书籍的铅字
排式不一样，尤其在印刷
水平较为原始的延安岁
月中，一个个拣出相应铅
字，排成字句甚为不易。
看过铅字排字房的人都
知道，书籍和报纸两者版
式大小和字数都不一样，
是无法改动通印的。延
安《解放日报》是大报，刊
登一篇长文，铅字排版要
分栏，短文章分两三栏，
整版文章可分五六栏，这
样排版才显疏朗。但报
纸的铅字纸型，没法改印
书籍。这个印刷技术问
题在那个年代难以解
决。所以，“解放社本”的
《讲话》是以《解放日报》
发表的文章为蓝本，重新
按书籍开本排字，方能上
机印书。它较《文艺问

题》有所改进，前面多了
《解放日报》编者按语，设
计了套色封面等，这样更
为美观。因为是重排铅
字，有两处排错了，此书
发行时，附有一张“勘误
表”。这样，其印刷耗费
的时间就更多些。虽然
版权页上两书都是1943

年10月，但因《文艺问题》
是抽印本，从印书籍的铅
字纸型板中直接取来印
刷即可，不需重排铅字、
人工校对等。虽在版本
上略显简单，但时间上更
迅速。也因为是抽印本，
此书印数不会太多。在
湖南“韶山毛泽东图书
馆”和北京国家图书馆，
都藏有这个版本，并注
明：“1943年10月延安解

放社版”。所以说，解放
社在当月《解放日报》发
表《讲话》后，仅用十余天
就很快印刷出版两种内
容相同、书名不同的版本，
其工作效率是相当高的。
《讲话》正式发表后，

在各解放区被广泛翻印，
山东《大众日报》社、西北
抗战书店率先印出单行
本，淮中新四军《淮海报》
社等先后有三十七种版
本的单行本。在国统区
的《新华日报》社以《文艺
问题》为书名出版此书。
1946年2月，香港灯塔出
版社翻印此书时，也取
《文艺问题》为书名。这
个简洁的书名，与解放社
的抽印本书名完全相同，
有着一脉相承的因缘！

韦 泱

《讲话》的早期版本《文艺问题》
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人的一生，饱经世
事，有些事、有些话，会让
你如鲠在喉，却出于善意
或种种思虑，当说未说。
于是，有的如过眼云烟，
飘渺无际，变成记忆空
白；也有的魂牵梦萦，
如缕不绝，随漫漫岁月
化作一声叹息。
朋友张君与晓娟、

雯雯是初中同学，年轻
时一起去了安徽某农场
的一个连队，三人经常形
影不离。后来，晓娟、雯
雯上调到某市一家工厂，
张君去了另一个城市，与
两位女同学断了联系。
有次雯雯回沪探亲，回来

后悄悄告诉晓娟，她在火
车上巧遇张君，一路上张
君照顾她，对她可好了，
她请张君到家里玩，父母
见了也很喜欢……晓娟
听罢替雯雯高兴。不久，

张君忽然来到厂里，指名
道姓打听找到了晓娟。
单纯的晓娟不假思索，把
他带到了雯雯处，为成人
之美，还故意与他俩保持
着一定距离。张君离开
后，雯雯再遇到晓娟时，

却绝口不再提张君了。
晓娟不好问，只隐隐地觉
着雯雯与张君在性格、爱
好方面并不合适；自己与
张君都喜欢看书和写作，
以前也很聊得来，可眼下
怎好去影响他俩？
光阴荏苒，三个老

同学天各一方。20年
后，张君孑然一身去了
国外。又过去30年，回

国的张君已两鬓如霜，依
然单身。某日，他忽然通
过微信告诉晓娟“那年去
你们工厂，我就是来找你
的！”晓娟心头重重地咯
噔了一记，愣怔半天回道
“为啥今天才说？”

甘建华

三十年后的告白

它 曾 是 我
的梦想。明日
请看本栏。


